

N° 154 • OCTOBRE, NOVEMBRE, DÉCEMBRE 2025

SOMMAIRE ET ÉDITO

- De l'espoir pour 2026 ? p. 2

DOSSIER

- La politique et le numérique p. 3



- La liberté d'expression en manque de connexion p. 4-5
- Un conseiller numérique pour ne pas être déconnecté p. 6
- Face à l'illectronisme p. 7
- Des actions pour favoriser l'inclusion numérique p. 8-9

- Mettre des frontières aux ingérences étrangères p. 10
- Quand l'IA s'invite dans notre quotidien p. 11
- Comment reconnecter ceux qui sont restés à quai ? p. 12



- Le rôle des collectivités territoriales en question p. 13

POLITIQUE

- Les associations font entendre leur voix p. 14-15
- Des changements pour les municipales p. 16

Familles Laïques

Revue trimestrielle éditée par le CNAFAL

(CONSEIL NATIONAL DES ASSOCIATIONS FAMILIALES LAÏQUES)

• 53 rue Riquet – 75019 PARIS

Tél. : 01 85 78 25 37 • e-mail : cnafal@cnafal.net

• Directeur de la publication et président du CNAFAL : Patrick Belghit •
• Chef d'édition : Jérôme Comin • Secrétaire de rédaction : Jeannine Jouanin •

• Gérante : Marie Ciszewski • Réalisation : Olivier Baraud •

Impression : EDICOLOR PRINT SAS • Dép. légal Presse Commission.

Commission paritaire n° 0925G87077. ISSN 0755-4265.

Bulletin d'abonnement

À retourner au CNAFAL

53, rue Riquet – 75019 PARIS

ou à déposer au CDAFAL de mon département.

Nom – prénom : _____

Adresse : _____

Je désire recevoir 4 exemplaires de Familles laïques pour le prix de 10,00 € à partir du n° : _____

Je règle par chèque (postal ou bancaire) ci-joint, à l'ordre du CNAFAL.



Toute l'équipe du CNAFAL vous présente ses meilleurs vœux pour cette nouvelle année

2026

ÉDITO

De l'espoir pour 2026 ?



Patrick Belghit
Président

L'année 2025 s'est éteinte avec son cortège de morts, ces milliers d'enfants tués par les bombes assassines d'un capitalisme pour qui seul l'engrangement de milliards compte, avec ces misères, ces écoles et hôpitaux sans réels moyens, cette volonté de domination des riches en s'accaparant les médias, les réseaux sociaux, en augmentant les budgets militaires qui tueront nos enfants. Pas les leurs. 2026 pointe, mais les haines restent présentes, soutenues par des politiques qui violent les consciences, mutilent les humbles gens, distribuent des accessits financiers à ceux qui attisent la peur de l'autre et poussent à un individualisme exacerbé.

L'esprit des Lumières, cet esprit des sans-culottes, des résistants, de ceux qui ont construit par leur engagement total et leur courage une société où la solidarité et la paix étaient gages de liberté, semble complètement rejeté dans notre pays. Nombre de personnes épries de ces valeurs mais aussi contraintes dans la peur se laissent détourner par des bonimenteurs au service du Capital. Pourtant, une majorité n'aspire qu'à une vie tranquille où les besoins les plus simples et importants — s'alimenter, se loger, se cultiver, être en sûreté — seraient reconnus comme droits élémentaires. Et possibles grâce à un salaire suffisant. Nous les soutenons et affirmons avec Victor Hugo que « *La liberté consiste à choisir entre deux esclavages : l'égoïsme et la conscience. Celui qui choisit la conscience est l'homme libre* ». Aussi, en toute conscience, nous affirmons que ce n'est pas en diminuant perpétuellement les moyens aux services publics, aux associations et aux citoyens que la situation s'améliorera. Au contraire. Et nous crions : « *Politiques, recréez de l'emploi et rémunérez décemment le travail, sauvegardez l'avenir et la planète en pensant social* ». Et nous, soyons toujours pleinement laïques. Ensemble, recréons l'espoir dès 2026. ■